
 

★北上市議会のマスコットキャラ

クター。「議員活動はやることが

たくさんあるけれど、自分の意見

を市に直接伝えられるし、やりが

いがある！」と日々奮闘する新人

議員。二児の母。 
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 １ 市議会って何ですか？ 

 北上市を暮らしやすいまちにするためにはどうしたらいいでしょうか？ 

 市民全員が集まって話し合うのが一番良い方法ですが、市民みんなが一度に集まることは

大変です。そこで自分たちの代表者を選んで、代わりに話し合ってもらいます。この代表者

が市長と議員です。 

 市議会では議員が集まって話し合いをし、「条例」という北上市のルールを決めたり、

「予算」という市で使えるお金の使い道を決めたり、市の仕事が正しく行われているか

チェックをしたりします。また、国や県に対して「こうしてほしい」という意見を出すこと

もあります。 

【二元代表制】 

 市民が首長と議員を直接選挙によってそれ

ぞれ選ぶ制度のことです。 

 首長（北上市長）はその地方公共団体（北

上市）の予算案などの議案を作成し、地方議

会（北上市議会）へ提出します。議会によっ

て予算案等は審議され、採決が行われます。 

 議会と首長は互いに抑制し合い、均衡の関

係を保つ関係にあります。首長は、議会の決

定に対する拒否権や議会の解散権を持ってい

ます。 

市民 

市長 市議会 

 市長（市役所）は、市議会で決まったこ

とを基にして、仕事を進めていきます。そ

の予算は、市民が納めた税金や、国からの

補助金などが使われます。 

 どの仕事も市民の暮らしにつながりのあ

ることですので、こうしてほしいという要

望があれば、議員を通じて市議会に意見を

言うことができます。これを請願（せいが

ん）や陳情（ちんじょう）といいます。 

 市民は要望がかなえられるように

市の仕事や市議会の働きを見守って

いくことが大切なのです。 

条例・予算などを提案する 

条例・予算などを決定する 

市が行っていることが適正かチェックする 

市の仕事に市民の意見を反映させる 

 市民と市議会 
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〇議長と副議長 

 市議会の代表者は議長です。 

 議長は市議会を代表し、市議会

の中心となって話し合いを進めま

す。副議長は、議長がいないとき

に議長の代わりをします。議長と

副議長は、議員の中から選挙で選

ばれます。 

 ２ 市議会議員ってどんな人？ 

 皆さんはまちで市議会議員のポスターや看板、また選

挙のときなどに姿を見かけたことがあるかと思います。  

 では北上市の市議会議員はどんな人なのでしょうか。 

 北上市議会には26人の議員がいます。選挙によって北上

市民の中から選ばれた議員で、議員任期は４年間です。市

議会議員が普段、どのような考えのもとで、どんな活動を

しているか知っている人は少ないのではないでしょうか。

皆さんも18歳になると選挙権を持ち、議員を選ぶ立場とな

ります。また、25歳以上の市民は議員に立候補することが

できます。このページでは、皆さんに北上市議会議員を

知ってもらうために、議員からのメッセージを紹介しま

す。 

 議員からのメッセージ 

 自治会・区長・PTAなどを通じて、長年、

地域で活動をしてきました。  

 その中で、市との調整がなかなか上手くい

かず事業がスムーズに進まないこと、また、

地域では若者の地元離れによる人口減少、高

齢化がもたらす影響など、様々な課題を感じ

ていました。 

 地域の方々からの応援もあり、地域のた

め・子どもたちの未来のために、自分が議員

になって改革しなければという強い思いと責

任感から立候補しました。 

なぜ北上市議会の議員になろうと思ったのですか 

 これまで地域で活動をしてきた中で、「通

学路に近い道路や踏切に歩道がなく、危険な

ところがある」との相談を受けたことがあり

ました。 

 本会議において、市に、これらに対する現

状や今後の見通しについて一般質問をし、地

域の課題解決の糸口を見出すことができたと

実感したときに議員になって良かったと感じ

ました。 

議員になって良かったことは何ですか 

・市民の代弁者として、普段から様々な人と  

 の交流を通して情報収集を行い、市民生活 

 の向上や安全安心につなげていくことを心  

 がけています。 

・自分で得た情報をもとに考えていますが、 

 他人の意見も尊重し、市民が本当に必要と  

 することはなにかを考慮した上で発言して 

 います。 

・だれでも、いつまでも、北上市に住み続け 

 たいと思ってもらえるように、どのような 

 取り組みが必要であるかを考えています。 

どのようなことを考えて会議で発言していますか 

 将来の夢は？夢はあきらめなければ叶う！ 

とよく耳にすると思いますが、夢がないと 

ダメなのでしょうか… 

 自分の将来を考えるのは大事ですが、今、

夢を持てない人も含めて皆さんには、どんな

世の中だったら幸せなのか、どんな社会で生

きていきたいのかをぜひ、描いてみて欲しい

と思います。きっと今から出来る事が見つか

ります。私たち議員も日々、より良い社会を

目指して活動しています。  

中学生の皆さんに一言！ 
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●市議会には、年４回開かれる通常会議（６月・９月・12月・翌年３月）と、必要に応じて開  

 かれる臨時会議があります。通常会議は、おおむね次のように進められます。 

 

◎
閉
会 

 
・
採
決 

 

・
質
疑
・
討
論 

 

・
常
任
委
員
長
報
告 

   

・
一
般
・
代
表
質
問 

  

・
常
任
委
員
会
審
査 

    

・
常
任
委
員
会
付
託 

・
採
決 

・
質
疑
・
討
論 

・
議
案
等
に
つ
い
て
説
明 

 
 

（
提
案
理
由
説
明
） 

 

◎
開
会 

  

本会議 

・議員全員で開く会議のことで、議案の提案から採決まで、また、一般質問等が行われます。 

 本会議は半数以上の議員の出席がなければ開くことはできません。 

委員会 

・本会議で決める前に、何人かに分かれて細かい点までくわしく調べ、分からないことを聞いた 

 り、話し合ったりするのが委員会です。委員会には、常に設置されている常任委員会・議会運 

 営委員会と、必要に応じて設置される特別委員会があります。 

内容が複雑な議案等につ

いて、担当する委員会に

割り当てます 

市の仕事全般にかかる

様々なテーマについて

議員が市に問いただし

ます 

委員長が報告した内容

についての質疑を問い

ます。 

割り当てられた委員会

で、議案等を詳しく話

し合います 

本会議初日 本 会 議  本会議最終日 

委員会で話し合った

経緯と結果を各委員

長が報告します 

 名称 担当する内容 

常任委員会  

総務常任委員会 

（定数９人） 
市の計画、まちづくり、スポーツ、消防など 

教育民生常任委員会 

（定数９人） 
教育、子ども、環境、福祉、保健衛生など 

産業建設常任委員会 

（定数８人） 
観光、商工、農林水産、道路、水道など 

議会運営委員会 

（定数８人、議長、副議長） 
議会の進め方について話し合います 

特別委員会 予算・決算特別委員会 予算や決算について話し合います 

その他の会議 
議会全員協議会、各派代表者会、議会改革推進会議、広聴委員会、広報委員会、 

議会災害対策会議など 

 ３ 市議会のしくみ 

※ＨＰで会議日程を 

 公開しています↓ 
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 ４ 議論された内容を知りたい！ 

 きたかみ市議会だより 

 北上市議会では年に４回「きたかみ市議会だより」を発行して

いて、各世帯に配布しています。きたかみ市議会だよりでは本会

議で議論された一般質問の要点を読むことができるほか、様々な

市議会の活動を紹介しています。 

 これまで発行したものを北上市議会のホームページからも読む

ことができます。 

 の録画配信 

 動画共有サービス「YouTube（ユーチューブ）」で北上市議会公式

チャンネルを開設し、令和２年12月通常会議から本会議の様子を録画

配信しています。発言している議員や市長などを映像で見ることができ

ます。 

 例えば、先にきたかみ市議会だよりで一般質問などの要点を読んで、

気になった内容について、録画映像で探してから見るという方法もあり

ます。 

会議録 

 実際に発言があった言葉を文章で読むことができるのが会議録で

す。会議録の冊子は市立図書館などにもありますが、インターネッ

トでも読むことができます。インターネットの会議録検索システム

では、過去の膨大なデータの中から、キーワードや議員名で発言内

容を探し出すことができます。 

 傍聴（ぼうちょう） 

 市議会で行われている本会議や委員会について、実際の会議の

様子を見たり、聞いたりすることができます。これを傍聴（ぼう

ちょう）といいます。北上市役所２階の議事堂で会議が行われ、

中学生以上の方は誰でも傍聴できます。市議会の日程は、市ホー

ムページや市議会だよりに掲載しています。 

 本会議は、平日に開催されるので傍聴に行くことが難しいと思

います。その場合はYouTubeの録画配信でいつでも会議の様子を

視聴することができます。  

YouTube公式チャンネル⇩ 

きたかみ市

議会だより

はこちら⇨ 

または 

「北上市議会 YouTube」 

で検索 

会議録検索 

はこちら⇩ 

傍聴席から見た議場の風景 



● お問い合わせ先 ● 

北 上 市 議 会 
〒024-8501 岩手県北上市芳町1－1 

      （電 話）代表：0197-64-2111（内線3261、3262） 

           直通：0197-72-8232、8233 

      （ F A X ）0197-64-2123 

      （メール）gikai@city.kitakami.iwate.jp 


